

Weitere Vorgehen in Sachen Alois-Brems-Straße

Vorberatung der möglichen neuen Straßennamen

Sitzung des Ausschusses für gesellschaftliche Angelegenheiten | 15. Mai 2023

Was Sie heute erwartet

- 1. Rückblick: Entscheidung zur Umbenennung der Alois-Brems-Straße**
- 2. Anschreiben an die Anlieger/-innen**
 1. Allgemein
 2. Rückmeldung bezüglich der möglichen Straßennamen
 3. Rückmeldungen darüber hinaus
- 3. Zwischenfazit und Vorschlag weiteres Vorgehen**
- 4. Erarbeitung Beschlussempfehlung für den Stadtrat**

Rückblick: Entscheidung Umbenennung Alois-Brems-Straße

- Entscheidungen des Stadtrates am 16. März – Mehrheit...
 - ...für die Umsetzung des **historischen Projektes**
 - ...für die **Umbenennung** der Alois-Brems-Straße
 - ...gegen die **Weiterführung** eines der bestehenden Straßenzüge
 - ...für die **Kostenübernahme**
 - ...für die **Einbindung** der Anlieger/-innen vor einer folgenden Entscheidung für einen neuen Straßennamen

Anschreiben Anlieger/-innen

1. Allgemein

- Unmittelbar im Anschluss an die SR-Entscheidung (21. März): Versand eines 2. Anschreibens an die 51 Anlieger/-innen (siehe Sitzungsvorlage)
- Inhalt: Information über die gefällten Entscheidungen
- Bereitstellung der Informationen (etwa Präsentation) aus der SR-Sitzung
- Beigelegter Rückmelde-Bogen mit
 - Einer Auflistung aller bis zu diesem Zeitpunkt eingegebenen Straßennamen
 - Der Bitte um Stellungnahme zu diesen Vorschlägen
 - Der Möglichkeit, weitere Namens-Vorschläge einzubringen
 - Platz für Anregungen/Vorschläge, die darüber hinaus gehen
- Zusage der anonymisierten Weitergabe der Einreichungen

→ Bis zur Rückmeldefrist (16. April) 44 Rückmeldebögen von 45 Personen (einer als Paar ausgefüllt)

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
1	Am Berg/ Auf dem Berg	Anlieger/-innen	30	10	4	Leichte Mehrheit für „Am Berg“	Verwechslungs- gefahr mit Frauenberg
2	(Am) Wallfahrerweg	Bevölkerung	0	28	16	Ortsbezug wird nicht erkannt	
3	Edith-Stein-Straße	Anlieger/-innen	9	23	12	Personenname/ kein Ortsbezug	
4	Eisvogelstraße	Anlieger/-innen	9	25	9	Gesamtbild Straßennamen	Verwechslungs- gefahr mit Urvogelweg

Vorschläge alphabetisch sortiert; Mehrheit jeweils fett markiert; nicht alle Anlieger/-innen haben alle Vorschläge bewertet, deshalb können die Summen variieren;

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
5	Familienstraße	Anlieger/-innen	8	23	13	Gesamtbild Straßennamen/ Angst vor Ausgrenzung	
6	Friedensstraße	Anlieger/-innen	13	23	8	Wird als Zeichen der Zeit empfunden/ Alternativ „Friedensweg“/ Ortsbezug wird nicht erkannt	

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
7	Hofmühl-Straße	Anlieger/-innen	0	23	21	Kein Ortsbezug/Thema Alkohol wird abgelehnt	Gibt es bereits
8	Otto-Wels-Straße	Anlieger/-innen	8	22	14	Kein Ortsbezug/ Wunsch, nicht nach Personen zu benennen	

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
9	Parkstraße	Anlieger/-innen	5	24	15	Kein Ortsbezug/Wird auf Thema Parken bezogen	Verwechslungsgefahr Parkhausstraße
10	Regenbogenstraße	Anlieger/-innen	8	28	8	Gesamtbild Straßennamen	
11	Schlossallee	Anlieger/-innen	4	15	25	Welches Schloss?	Schlossweg
12	Sonnenstraße	Anlieger/-innen	21	16	7	Ortsbezug wird bejaht/Gesamtbild Straßennamen	Sonnenwirts-gässchen

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
13	Sternenstraße	Anlieger/-innen	13	21	10	Gesamtbild Straßennamen	
14	Wacholder-Straße	Anlieger/-innen	11	10	4	Ortsbezug wird bejaht/eventuell Wacholderweg/Kei ne Kopplung	Verwechs- lungsfahr mit Wach- olderweg
15	Wilhelm-Hoegner- Straße	Anlieger/-innen	6	25	13	Kein Ortsbezug/ Wunsch, nicht nach Personen zu benennen	

Anschreiben Anlieger/-innen

2. Rückmeldungen bezüglich möglicher neuer Straßennamen

Nr.	Straßenname	Quelle	Dafür	Neutral	Dagegen	Kommentar	Kommentar Verwaltung
16	Wunibaldstraße	Stadtrat	3	26	15	Personenbezug/ Verbindung zur Stadt wird nicht gesehen	Verwech- sungsgefahr Willibald

Fazit – Favoriten Anlieger/-innen

1. Am Berg/Auf dem Berg
2. Sonnenstraße
3. Wacholderstraße

→ Wunsch nach Ortsbezug, während Benennung nach Persönlichkeiten abgelehnt wird

Anschreiben Anlieger/-innen

3. Vorschläge/Anregungen darüber hinaus

3.1. Mein darüberhinausgehender Vorschlag für einen Straßennamen:

- EXO-Straße
- Bremsweg
- Zanderweg (Zander kommt in der Altmühl vor)
- Apfeldornstraße (in unserer Straße stehen viele Apfeldornbäume)
- Dankestraße
- Martin-Luther-Weg (oder –Straße)
- Ehrenbürgerstraße
- Archeopteryxweg oder -straße
- **Juraweg, Jurastraße**
- **Juraventorstraße oder –weg**
- Bienenstraße
- Gipfelstraße
- **Am Sportplatz**

 Bereits so oder sehr ähnlich vergeben

Anschreiben Anlieger/-innen

3. Vorschläge/Anregungen darüber hinaus

3.2. Vorschläge/Anregungen:

- Vielen Dank für diese Art der Transparenz, Offenheit und Mitsprache! TOLL!
- Im Umfeld sind alle Straßen nach Personen benannt. Insofern würden Persönlichkeiten passen
- „Regenbogen“, „Frieden“ etc. finde ich etwas zu seicht.
- Einen der Straßenzüge zu übernehmen, finde ich keine Option. Ich bin für eine „eigene Identität“. Unser Postbote findet uns auch mit neuem Namen!
- Aus meiner Sicht Personennamen, da dies zu den anderen Straßen am Seidlkreuz passt. Am besten Eichstätter Persönlichkeiten; nicht zwingend kirchliche Persönlichkeiten, da hier eine ähnliche Gefahr wie bei Alois-Brems besteht.

Anschreiben Anlieger/-innen

3. Vorschläge/Anregungen darüber hinaus

3.2. Vorschläge/Anregungen:

- Die Weiterführung der vorgeschlagenen Straßen führt zur Verwirrung und ist nicht ganz eindeutig, da Abzweigungen; außerdem ist die Benedicta-von-Spiegel-Str. bereits eine sehr lange Straße.
- Bitte keine Personennamen mehr!
- Der Skandal in der Kirche hat sich zwischenzeitlich ja noch ausgeweitet, warum muss die Stadt als erstes reagieren, wobei die Kirche ein weltliches und kirchliches Urteil abwartet! Wie wird mit der Grablege im Dom verfahren?
- Bitte keine langen Namen mit Bindestrich
- Straßename ohne Bindestrich
- Keinen Personennamen
- Keine Namen von Personen

Zwischenfazit und Vorschlag weiteres Vorgehen

- Abfrage der Anlieger/-innen ergibt nur teilweise einheitliches Bild
 - Es sind Namen vorhanden, die unter den Abgefragten mehrheitlich **Zustimmung** finden
 - Mehrheit der Rückmeldungen spricht sich gegen die **Benennung nach Personen** aus, die Gegenseite führt die **Einheitlichkeit der Benennungen im Viertel** ins Feld
 - Zahlreiche Anlieger/-innen betonen die Bedeutung eines Straßennamens mit **Ortsbezug**
 - Ein **einfacher Name ohne Kopplung** wird gewünscht

→ **Vor diesem Hintergrund favorisiert die Stadtverwaltung**

- Apfeldornweg/straße
- Eisvogelweg/straße
- Am Wallfahrerweg

Beschlussempfehlung

1. Der Ausschuss für gesellschaftliche Angelegenheiten empfiehlt dem Stadtrat, die Alois-Brems-Straße zum nächstmöglichen Zeitpunkt in den Apfeldornweg umzubenennen.



Platz für Ihre Fragen & Anregungen



Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!